

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes, 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Esterior, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.

La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

REDACCION

AÑO IV. Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp. Fabril SINGER.

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. viva, semanales.
Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abreviadores, 8, Gerona.

Ingénieros, 4, Figueras.

RESTAURANT DEL CENTRO

antes CENTRO GERUNDENSE

A petición de muchos parroquianos que frecuentan aquellos deliciosos jardines, el dueño del local participa al público que estará diariamente y por las noches el jardín alumbrado, sirviéndose con todo esmero, meriendas, cenas á la carta ó precios fijos así como toda clase de refrescos y cerveza del país y extranjera.

Para mayor comodidad de las personas que gusten honrar dicho establecimiento, la puerta que dà paso á los jardines de la calle de S. José estará abierta todos días.

SE VENDE una casa de nueva construcción sin número, sita en la calle del Norte, barrio del Mercadal, de esta ciudad. Darán razon en la imprenta de este periódico. 4-10

He aquí de que manera dà cuenta nuestro estimado colega *La Izquierda Dinástica* del banquete que le dieron al señor Moret sus amigos y del que tanto se han ocupado los periódicos republicanos y fusionistas para darle una importancia que no tiene, en particular los partidarios del insignificante grupo político que capitanea el señor Sagasta.

Dice así el colega:

EL BANQUETE DEL DOMINGO

El banquete del señor Moret, dicen algunos periódicos que ha tenido importancia. No lo negaremos. Pero si el objeto del banquete no fué político y si dar una prueba de simpatía al elocuente orador y en este sentido se hizo la invitación, segun aseguraba ayer tarde nuestro distinguido amigo señor D. Luis Felipe (Aguile-

DE

BOLICAO

RECLAMOS Y COMUNICADOS

Reclamos: Los suscriptores un real línea y dos idem los no suscriptores. Comunicados. Preconvenionales y juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscriptores medio real línea. No suscriptores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

GERONA

SE PUBLICA Miércoles, Viernes y Domingos.

Viernes 18 de Julio de 1884.

Todos los

ra), si no se propusieron otra cosa los amigos íntimos del señor Moret, preciso es confesar que el banquete careció de importancia.

Quién ha puesto jamás en duda que el señor Moret cuenta en Madrid con cien amigos? Con más de ciento y de ciento cincuenta contará seguramente, dispuestos todos ellos á almorzar en un sitio ameno y oír á los postres la florida palabra de uno de los oradores más floridos. Conste, pues, que el banquete del señor Moret, mirado por el punto de vista del número de los que á él concurrieron, carece de importancia. Cien amigos en un almuerzo los reúne cualquiera, hasta los reúne un sacamuelas en la plaza pública, y eso que ni dá de almorzar ni habla eloquentemente.

Protestamos, pues, contra los que tratan de empequeñecer la figura política del señor Moret, diciendo que el banquete, por el número de los comensales, fué digno de tan distinguida persona.

La calidad (aunque en esto de calidades es preciso andar con tiento para no decir cosas que ofendan); pero en fin, la calidad de los comensales, medida por su importancia política, deja bastante que desear. Exceptuando cinco ó seis hombres públicos conocidos, todos los demás concurrentes al Retiro, pertenecen, como se dice ahora, al montón anónimo.

Francamente, una concurrencia de esta clase, ni dá color, ni importancia, ni significación á un banquete. Los amigos íntimos del señor Moret le han perdido en esta ocasión, cosa que nosotros lamentamos de todas veras. De seguro que el mismo señor Moret lamenta lo ocurrido, y dice allá para sus adentros: que lástima que un discurso tan bonito, haya sido pronunciado ante un auditorio compuesto de personas desconocidas (excepción hecha de la media docena á que nos hemos referido antes.)

En resumen: el banquete del Retiro pudiera repetirse diariamente si al señor Moret le diera la gana, pero no le traeuento. Ya hemos dicho por que razón.

El señor Moret sabe muy bien que inspira simpatías á un centenar de caballeros, pero no basta para reunirles tener la crueldad de callar sus nombres y hablarles de política. Por cierto que el señor Moret, les habló como general de división, lo que vale tanto como decir que los que con él almorzaban eran reclutas en su mayor parte.

Terminando. El banquete muy animado. El discurso del señor Moret, cuajado de imágenes guerreras y héroes. Ignoramos si estaria bien servido el almuerzo. Ni aun eso dicen los periódicos.

Por cierto que varios amigos (del que lo es nuestro muy respetable),

varios amigos del señor Becerra pensaban obsequiarle el domingo próximo con otro banquete. A lo cual se ha opuesto terminantemente el señor Becerra, que entre paréntesis y por cuenta nuestra sea dicho, es una persona muy seria.

Y como tal, procura inspirar simpatía á todo el mundo, pero no gusta de ciertas competencias ni de banquetes simpáticos. Cuando se presenta la ocasión y cuando la cree oportuna aplauda y fomenta la idea de reunir á los senadores y diputados del partido para realizar lo que se llama un acto político y así sucedió en el banquete dado en honor del ilustre general señor Lopez Dominguez. Y cuando se trata de hacer alarde de entusiasmo político (cosas que conviene en circunstancias dadas), entonces acepta como es natural, los banquetes numerosos. Pero un banquete numeroso, exige mas de cien desconocidos concurrentes.

En resumen: no habrá banquete para el señor Becerra porque el señor Becerra, con muy sano juicio, entiende que las simpatías ya se las demostrarán los amigos cuando las circunstancias lo requieran, y porque cree que no necesita rehabilitarse ante la pública opinión.

EL CÓLERA Y LAS PRECAUCIONES

Bien sea por las frecuentes relaciones de Europa con las indias Orientales,

impuntu y cascinos el río nacido tales, bien sea por la rapidez de las comunicaciones, bien sea por otra causa desconocida, lo cierto es que apenas pasamos año, sin que al comienzo el estío, ó durante la estación del calor, no nos amenace con su desagradable, invisible y mortífera visita el terrible huésped de Ganges, que denominan cólera morbo asiático, los sábios en la ciencia de los males.

Todos los años, pues, la mayor parte de las naciones, en natural defensa, adoptan medidas, toman precauciones para impedir la invasión del enemigo del Asia, y como estas consisten en cuarentenas, acordonamientos de fronteras, desinfecciones, fumigaciones, molestias y vejámenes que entorpecen el movimiento comercial y perjudican la industria y la general riqueza de los pueblos, ofrece ya dudas para algunos el sistema, por las consecuencias al mismo naturales.

Además de la alarma, que ya el anuncio del cólera produce, y que quebranta todos los valores, es cierto también que con las precauciones se paralizan los negocios, quedan familias sin trabajo y hay ya quien pregunta, si económicamente, vale más arrostrar el cólera y otras epidemias cuales quiera que sean y dejar libres y expeditas las comunicaciones, para que no cese el movimiento mercantil é industrial que es nervio de vida, que no precaverse con medidas que de seguro producen pérdidas de capitales y también pueden producir la miseria.

La duda estaría bien fundada, si tuviese la seguridad de que, dejando puerta franca y libre á la epidemia, todos los ciudadanos la resistieran con serenidad y valor, continuasen sus empresas, sus industrias, sus trabajos, y en realidad no se paralizara en nada ó en muy poco, el movimiento económico, ó sea el movimiento industrial y mercantil.

La duda estaría así mismo bien fundada, si se tuviese la seguridad completa de que las precauciones son de todo punto inútiles; de que con las fumigaciones, cuarentenas y acordonamientos, no se hace más que po-

ner trabas á la libre circulación de personas y cosas, sin conseguir el menor resultado, sin lograr siquiera con tener la marcha del mortal enemigo.

Pero como no es así, como estas guridades nadie las tiene ni puede tener, no es extraño que las naciones sigan, á pesar de sus inconvenientes, aplicando el sistema de las precauciones. Dejando libre la entrada á la epidemia é invadiendo esta una población, de seguro se producirá la alarma, se paralizarán los negocios, se retraerán los capitales y además de estos perjuicios, tendríamos el irreparable de la pérdida de muchas vidas, que nadie sabe, ni nadie puede decir á que cifra puede llegar.

Las precauciones, si bien no siempre han sido de todo punto eficaces, producen cierta confianza y tranquilidad, y por los ejemplos que se citan, que todo el mundo conoce, puede colegirse que observadas debidamente y con rigor, producen algún resultado. Hasta el vulgo cita ejemplos de variás poblaciones, en las cuales ha comenzado la epidemia cólerica haciendo las primeras víctimas en individuos de familias, que incautamente han abierto bultos o fardos procedentes de los puntos infestados: todo el mundo sabe que Grecia, nación oriental de Europa, ha logrado impedir las distintas invasiones cólericas, y no puede atribuirse á otra cosa si no al hecho de haber observado y cumplido con rigor las precauciones sanitarias. Los *esprits forts*, los que piensan á la inglesa, los que todo lo posponen al interés del comercio, citan el ejemplo de Inglaterra, nación que no suele adoptar medidas preventivas, y que ve de muy mal grado que las adopten otras naciones. Esos filo-ingleses, olvidan que las islas que forman el reino unido están en una latitud y gozan de un clima que las hace refractarias á las epidemias que nacen y provienen de las zonas tropicales; por esta razón gozan los ingleses de cierta inmunidad, por esto son valientes, y por esto clamán contra las leyes sanitarias de otros pueblos. Nuestros filo-ingleses, olvidan también que estamos en la región meridional de Europa, y que tenemos un sol y un clima muy propicio, en mucha parte del año, para que siga viviendo y malando seres humanos el terrible miasma de la zona tórrida asiática. Y prescindiendo de estas consideraciones, y fijándonos principalmente en el punto de vista económico, dado que el cólera pueda herir de muerte una generación entera; dado que la defensa contra tan terrible enemigo, y el instinto de conservación son naturales en el hombre; dado que las precauciones producen algún resultado, y solo causan temporal y transitorio perjuicio; dado que la vida es el mejor bien en la tierra, y el trabajo del hombre inteligente la prime-

ra y principal fuerza productiva, y dado en fin, que la muerte es mal definitivo é irreparable, creemos que deben adoptarse precauciones, y que industriales y comerciantes y todos, debemos sufrir con resignación las leyes sanitarias, y aplaudir al gobierno que las aplique con mira al bien del mayor número.—P.

CACHOS.

Lo que más admira en los conservadores es la manera como algunos gobernadores civiles cumplen su cometido y el ilustrado criterio con que zanján cuantas dificultades se les presentan.

Ejemplo:

Uno de estos días pretendió entrar en el puerto de Alicante el vapor *Já-tiva*, que solo traía un cargamento

de pipas llenas de agua para servicio de lastre, y que procedía del lazareto de Mahón, donde, —fijarse bien en esto,— había obtenido patente limpia después de cumplida estricta cuarentena. Pues á ese vapor en vez de franqueársele la entrada, la dirección de Sanidad del puerto ordenó que volviese á alta mar para vertir allí el agua de las pipas.

Practicada la operación, salió una lancha tripulada por diez hombres para coger el cabo de la amarrar y hacerlo entrar, en cuyo momento un grupo de poco más de 100 hombres amotinados impidieron la entrada del vapor y lancha, imponiéndose á la Junta de Sanidad.

Y que creen ustedes que hizo el gobernador en vista de la actitud de este centenar de hombres? Pues, ante tan grave situación, como dice el colega de quien tomamos la noticia del hecho, telegrafió á la Dirección General y al ministro de la Gobernación, en demanda del remedio que creyese más seguro para resolver el conflicto....

El ministro contestó, como era natural, ordenando la entrada de vapor y lancha, y previniendo que se mantuviera á todo trance el orden público.

Lo que no sabemos, es si el gobernador de Alicante habrá vuelto á telegrafiar pidiendo á su jefe como debe hacerlo para mantener el orden á todo trance.

Pues el citado caso no es el único registrado desde que el miedo al cólera parece cundir entre cierta parte del elemento oficial, toda vez que en Cartagena negaron la entrada al puerto á un vapor procedente de Barcelona.

En Palma no reciben procedentes de Valencia ni de la capital catalana:

En Valencia hay recelos para la admisión de los de Palma y Barcelona.

En fin, la mar:

Para que se vea la uniformidad con

que obran y cumplen las leyes los gobernadores conservadores.

Y la rapidez é ilustrado criterio con que reprimen cualquier alboroto.

Para los que se asombraron ante la declaración del señor Pidal, hecha desde el banco azul, de que era noble el que se sublevaba con un fusil en la mano y cobarde quien defendía sus ideas legalmente, les recomendamos el tomo I de los *Problemas contemporáneos* que el señor Cánovas del Castillo acaba de publicar.

Nosotros no hemos tenido aún ocasión de oír esta gran obra, pero calculamos que tendrá pensamientos de alto vuelo dignos de pasar á la posteridad, cuando un colega ha entresacado y sirve á sus lectores para muestra el siguiente:

«Algo mas claro y más digno de atención es ver correr todo un pueblo á las armas, y dejar éste diezmar para defender su propia idea, que no irá á verlo á los demás á votar.»

Ahora solo nos resta preguntar á la clase de conservadores que están muy lejos de ser reaccionarios. ¿Qué diferencia encuentran entre las ideas del señor Cánovas y las del señor Pidal? No y os me oiga que no es tan difícil. Y tengase entendido que la afirmación del señor Cánovas la concepción que se tienen de la concepción que se tienen de la del ministro de Fomento. Y luego habrá quien se extrañe de que al primero se le dé el dictado de *Monstruo*.

De un periódico barcelonés:

«Si por desgracia se presenta algún caso de cólera en la península, decíamos ayer, en el momento que tal ocurra, los ministros que se hallen fuera de Madrid, regresarán á esta capital. Si no es así, Sin comentarios.

Dice *La Correspondencia* que la mayoría de los comités con que la izquierda dinástica cuenta en provincias, pertenecen al señor Moret.

El colega está en un error; en provincias se conocen ya muy bien ciertos políticos, lo que son á lo que aspiran y lo que pueden dar de sí, y tenemos la seguridad de que á la inmensa mayoría de los comités izquierdistas les merece tantas simpatías el señor Moret como el moro Muza.

En provincias guardamos nuestras amistades para los políticos serios, que una vez en el poder sepan cumplir como deben las promesas hechas en la oposición, tanto respecto á las ideas como á las personalidades que las defienden.

En provincias aprendimos muy mucho con el comportamiento de alguna personalidad de las que formaron parte

del ministerio del señor Posada Herrera, y ya es sabido que de los escarmientos nacen los avisados.

En fin, que en provincias se empieza ya á abrir cada ojo como una puerta cochera.

Por esto, repetimos, estamos por los políticos serios, no por los políticos veletas.

Cuenta un colega madrileño que reñían frente á la puerta del cuartel de la Montaña un asistente y dos paisanos. Que un cabo de la guardia salió en auxilio del primero, tomando parte en la riña, y que entonces uno de los paisanos sacó un revólver que quiso disparar contra el cabo, lo cual no pudo realizar porque el centinela disparó sobre todos ellos un tiro con la carabina, que hizo poner en precipitada fuga á los dos paisanos.

Bonito sistema para acabar con las disputas al aire libre.

Se descerraja un tiro al bulto y á quien Dios se la dé San Pedro se la bendiga.

Afortunadamente, según añade el colega, nadie resultó herido.

Afortunadamente.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

— Baños 16 de Julio de 1884.

Sr. Director de *EL CONSTITUCIONAL*. Baños de Baños.

Sus aguas sulfurosas tan justamente acreditadas se emplean con éxito extraordinario en toda clase de enfermedades de índole herpética, son muy útiles en las irritaciones del aparato digestivo y vias urinarias, dando excelentes resultados en varios padecimientos del respiratorio y demás que sería prolífico mencionar.

En el establecimiento Balneario se utilizan buenos aparatos pulverizadores y de inhalación, con sus hermosas pilas de mármol número veinte y cuatro, siendo el caudal de su agua minero-medicinal abundantísimo.

Por su clima tan puro y saludable y tan especiales condiciones de su localidad en la villa de Baños, se disfruta de inmejorable estado sanitario:

lo cual unido á la composición química de sus aguas medicinales proporciona también que sean el gran preservativo higiénico de enfermedades contagiosas.—El Médico Director de sus Baños Dr. D. Manuel Saenz de Tejada.

EL CÓLERA.

Pocas noticias nuevas podemos comunicar hoy á nuestros lectores sobre el curso del cólera, pues este por ahora parece sigue estacionado en el territorio francés.

El Gil Blas, periódico de París, inserta la siguiente carta, dejando al autor la responsabilidad de sus juicios:

«París 4 julio 1884.—Señor redactor en jefe de *El Gil Blas*,—Dirijo

al señor presidente del Consejo de ministros una comunicación por la cual le anuncio que he encontrado un preservativo cierto contra el cólera y le pido que me facilite lo necesario para hacer un experimento público.

A este efecto propongo:

1º Pernoclar en una sala de co-léricos durante el tiempo que se juzgue necesario.

2º Comer en compañía de los coléricos.

3º Servirme de los mismos va-sos, ropas, abrigos, etc., sin haberlas previamente desinfectado.

Si al respirar el plazo que se me fijará la epidemia no me ha atacado, divulgaré gratuitamente mi procedimiento de preservación.

Mi solo objeto es el de ser útil á la humanidad.

Os autorizo para que hagáis de mi carta el uso que os plazca.

Recibid, etc., Logue, farmacéuti-co, 139, Boulevard Magenta.

Del Gobierno civil de la provin-cia, recibimos ayer tarde el siguiente telegrama:

«Director general de Beneficencia y Sanidad.

Madrid 16, depositado el 17, 1915 m.—No hay novedad en la salud pública, en la península los dos enfermos que procedentes de Marsella se hallaban en el lazareto de Mahon están aliados de la enfermedad; acerca tripulacion y pasajeros del fa-lucho «María», en el que vinieron á Mahon los enfermos citados continua-ron sin novedad; las noticias recibidas de Francia son las siguientes: En Mar-sella han fallecido del cólera desde las ocho de la noche de ayer hasta la misma hora de la de hoy, 53 perso-nas, de éstas 44 en la ciudad, 8 en el hospital Pharo y una en los arra-bates; en Tolon han fallecido en el mismo tiempo y de la propia enfer-medad, 31 personas, vice-Cónsul de Nimes me telegrafía que fué atacado del cólera repentinamente el obrero Auber, hallándose de paseo y que su situación en el Hospital á donde fué conducido es desesperada.

En Cette hay salud buena. El Consul de España en París, telegrafía á esta Dirección á las 4 y 40 tarde, lo si-guiente: Dos casos del cólera que di-cen los periódicos, habidos en esta capital en el Hospital, son esporádi-cos y están en vías de curación.

CRONICA GENERAL.

Hé aquí de que manera explica el correspolcial que tiene en Madrid nuestro colega *La Publicidad* lo suce-dido el dia 13 en la Plaza de Toros: «Ayer se dió en la Plaza de Toros de Madrid un espectáculo, que como le presencian once mil personas, no hay manera de que no sea discutido en todas partes. Para entenderle per-mítaseme dar algunas explicaciones.

Llámase en nuestra Plaza, tablon-cillo de tendido, á la fila de asientos pegada á las gradas, y por la que se paga mucho mas que por las otras, porque detrás corre un paso amplio y

desahogado, en que no se sienta na-die, estándose así sin el inconvenien-te de tenerse que colocar entre las piernas del que ocupa el asiento de atrás. Pues bien, al comenzar la corrida de ayer, encontróse el público con que detrás de estos tabloncillos se colocó un número considerable de agentes de orden público, alguaciles y policías.

Figúrense mis lectores, cómo se pondrían los abonados, que pagan por estar bien, al encontrarse arropados por las piernas de la autoridad y obli-gados á sentarse sobre sus botas, pues como aquello no se hizo para ser ocupado, no tiene la comodidad de permitir colocar las piernas en ba-jos, segun puede hacerse en las demás filas.

Hubo por tanto disputas, gritos, empujones, y el medio de que todo el mundo creyera ver un despliegue de policía y de autoridad desacostumbrado y aun rayano al derroche.

Dado el estado de ánimo consi-guiente, al entrar los reyes y comen-zar la marcha real, entendiendo que aquella policía estaba allí porque iba el rey, que faltaba á los toros desde la víspera de los fusilamientos de Santa Coloma de Farnés, produjose una silba fenomenal, espantosa, acentua-da con los aplausos de algunos palcos. Cuyo triste espectáculo se repitió al final. Mostrando esto, que se silbaba, claro es, á las autoridades que aque-lllo hicieron, y aquí de mi crítica, pues para ello bastaba una pareja; habiendo asistido sobre seiscientos agentes de la autoridad, solo fueron llevados á la cárcel y entregados al juzgado de guardia, cinco individuos y un sombrero... El sombrero, por haber corrido de tendido en tendido mas de una hora y verse luego que llevaba en el forro escrito un letrero que decia... ¡tente pluma!

—El alcalde de Sevilla, como me-dida higiénica, ha prohibido la venta en absoluto de los pescados llamados «azules» por los perjuicios que pue-den traer á la salud pública.

Pues si el alcalde de Gerona hiciese lo mismo que ha hecho el de Sevilla, de seguro que nos quedába-mos sin comer pescado mucho tiem-po, porque aquí no se trae otro que el de la clase de los «azules» mas malos.

—Dícese que hace unos cuantos días que las tropas de esta ciudad es-tán sobre las armas y que cada no-che van á dormir los oficiales en los cuarteles.

Ignoramos completamente que se haya alterado el órden público en ninguna parte, y mucho menos en esta provincia, donde según nuestras noticias se disfruta de completatran-quillidad.

—Se ha prorrogado hasta fin del actual la real órden que permite to-mar la licencia absoluta á los sar-gentos que lo deseen, con abono del reenganche.

—Los franceses no pierden el buen

humor, ni aun tratándose del cólera.

Los periódicos de París refieren el

siguiente caso ocurrido en Marsella: «Una persona ofreció á un marse-lles de compexion robusta una fuerte cantidad; si pasaba parte de la noche entre las sábanas en que hubiese muerto el dia anterior un colérico.

El marsellés aceptó y permaneció en el lecho durante dos horas, pero á la mañana siguiente, cayó enfermo y por la noche moría.... del cólera.»

Las sábanas no habían servido á nadie. El miedo le mató.

¡Qué barbaridad!

—Anteayer con motivo de ser la fiesta de las calles de la Nieve, Abeuradores y Plaza de las Ollas, hubo en aquellas bailes públicos hasta las doce de la noche, reinando en todos ellos gran animacion y algazara.

—Sigue poco menos que á oscuras la rambla de la Plaza de las Co-les, sobre todo el trozo desde la calle de Abeuradores al puente de pie-dra, donde hasta los bancos para sen-tarse escasean.

—A consecuencia de un bando del prefecto de policía de París se verifica la siguiente operacion en la estacion del ferro-carril de Lyon.

La compañía «París-Lyon-Mediterráneo» ha tomado la medida de re-servar wagones especiales para los viajeros procedentes de Tolon y Mar-sella. Sus equipajes son tambien colo-cados en un compartimiento espe-cial. Al llegar á París los viajeros bajan á una sala de espera, cuyo

suelo está cubierto de serrín impreg-nado de tymol y sal de cobre.

En esta pieza se han colocado va-sos conteniendo sulfato de nitroso que desprenden la cantidad de ácido nitroso necesario para la desinfección, aunque sin molestar las vías respiratorias. Permanecen media hora en este sitio.

Durante este tiempo, se sacan los equipajes de los wagones especiales colocándoselos en otra habitación en que las maletas se abren y se despliegan las ropa que pueden estar conta-minadas. Es este momento se hace desocupar la sala y se procede á la desinfección, por medio de vapores nitroso intensos, despues de lo cual los equipajes permanecen cerca de un cuarto de hora en la pieza.

En seguida se abre, y se abre la sala para que los viajeros cojan sus equipajes.

Este servicio funciona con toda re-gularidad desde hace cinco ó seis dias.

—Llamamos la atención del señor Gobernador civil y Junta de Sanidad sobre los focos de infección que exis-tén en el término municipal del pue-blo de Ossay, distrito de Porqueras por haberse secado con estos calores las aguas encharcadas, y muertos allí todos los animales que había en aquellos charcos los cuales se han corrompido despidiendo á la hora del sol un olor tan pestilente, que no puede pasarse por aquel sitio á un cuarto de hora de distancia sin que-darse poco menos que asfixiado.

Gerona. Imp. de P. Puigblanquer.

ANUNCIOS.

Adinamia.

Asistolia.

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador. — 49 años de éxito positivo y continuado.



Poderoso regenerador, indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, y en el tratamiento de las crónicas cuyo cur-so retarda ó domina, casi siempre, de una manera completa. Infalible restau-rador de las fuerzas orgánicas, cuando el abuso de los pla-ceres, un trabajo excesivo ó afecções morales continuadas, han producido la postración y el desmedro. Medicamento especial en los desarreglos mas ó menos inverterados de la matriz de cualquier cla-se ó condición que sean. Regularizador inimitable en las perturbaciones mas ó menos exageradas del aparato digestivo, cuya actividad funcional, en todos los casos, despierta y normaliza. Específico soberano en el periodo constitucional de las enfermedades humorales, y muy especialmente en los estados caquécticos di-fíciles. Panacea notabilísimo en las afecciones de la infancia por su inocente y rápida acción reconstrutiva. Remedio seguro contra la parálisis, impotencia y es-terilidad. Supremo y único recurso al final de las enfermedades cuando, perdida toda esperanza de salvación, se deshace lentamente la vida por agotamiento ge-neral de fuerzas, etc., etc.

Un solo punto exclusivo de expedicion en GERONA, farmacia de D. Agustín Ga-rriga y en todas las principales poblaciones de España.

Agonia.

Algidez

VINO DEL D. VIVIEN

Despues de numerosas experiencias y de un estudio constante sobre las ricas propiedades terapéuticas del *Vino del Dr. Vivien*, de extracto puro de hígado de bacalao, la Academia nacional acaba de discernirle una medalla de Oro. Esta nueva recompensa demuestra una vez mas la ef-i-cacia del *Vino del Dr. Vivien* el cual contiene el 80 p. 100 de las materias activas, químicas y medicamentosas poseyendo propiedades positivas y extremamente preciosas. El Dr. Vivien juzga de su deber el prevenir á los señores médicos y al público, en el interés general, que el gran suce-so medicinal de su vino de extracto de hígado de bacalao ha dado ori-gen á falsificaciones, de las cuales ruega se descubra. El verdadero *Vino del Dr. Vivien* se vende en frascos de cristal en el cuello del cual se ha-lla una tira de papel con el nombre H. Vivien, repetido; ademas sobre la etiqueta de cada frasco acompaña el sello del Estado francés.

Depósito general en Paris, H. Vivien, 50, Boulevard Strasbourg, y en el extranjero en todas las farmacias,

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA DOLOR DE MUELAS

Cáries, flojedad de sangre o descarril de dientes, roturas de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto; tumores, dolores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etcétera, etc., deben usar el.

Elixir dentífrico Saint-Servant del Dr. Casasa,

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios: Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECENTES COMO CRÓNICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivénereo» del Dr. CASASA, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bубones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

«Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

manejar sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin infusivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRÍ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy dia se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los *herpes* por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del *Rob Xarrí* se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con él se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Gálter.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.^o BARCELONA.

PERLAS KOCH. PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!

ESTÓMAGO, NÉRVIOS, HUMORES

Quieren errarlos de tan molestas dolencias originadas precisamente de tales enfermedades que padecen?

Usad las PERLAS-KOCH grandioso e infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono, la coloración y vigor naturales.

UNA RECOMENDACIÓN IMPORTANTE.—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros Clientes la ida á los Establecimientos Balnearios.—El uso de las PERLAS-KOCH supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las PERLAS-KOCH es el medicamento mas poderoso que la Medicina posee.—Dres. Sheffield, Leeds, Labbt, Wilson.

Las PERLAS-KOCH están aconsejadísimas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continua obra verdaderos milagros.—Doctor Ricardo Torres.

Las PERLAS-KOCH es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obré sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno en los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Dres. Caillot, Nerual, Roger y Tacout.

Las PERLAS-KOCH obran como depurante arrastrando los humores de la sangre sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer a ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santon y Ugarte.

Precio de la caja 8 REALES en toda España.

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algún punto no las hubiera, pídale en carta al Depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las PERLAS-KOCH serán contestadas gratuitamente.

Denticina infalible.

Oí, MADRES. Ni un solo niño muere de la denticion penosa y difícil, usada la DENTICINA DE IZQUIERDO, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encamijados los transforma en robustos y sanos, preveniendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 días, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid-Pontejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña. Gerona, botica del Dr. Vivas, Cort-Real 17.

Se la envía en el menor tiempo al Aviso al Comercio.

Para una gran empresa comercial e industrial, se necesitan breves correspondencias en todas las capitales de provincia y pueblos de alguna importancia mercantil.

Dirigirse con buenas referencias a los Sres. Directores de la Union Comercial. Plaza de Celenque número 11. Madrid.

GRAN CORBATERÍA

ÚLTIMAS NOVEDADES

Corbata EXCELSIOR.

LA CORBATINERA.

60. Escudillers, 60.—BARCELONA

Ventas al contado.

JAIME PADROSA

Añadör. Ballesterias, 45

Recomposición de Camas de hierro, basculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y argas para guardar caudales.

OZON-SULFUR-NIKELS

Electrización de las sustancias medicamentosas para recobrar la salud completa.

Dr. Richard Nikels, 14, Imperial Vía, Berlin.

Premiado 19 veces.—Grandes diplomas de honor.

CONGRESO MÉDICO: Berna 14 Julio 1884

Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Dirección su preparado que denomina OZON-SULFUR-NIKELS.—Realmente hemos visto comprabados cuantos efectos ni s prometía, cabiéndonos el placer de poder manifestarle que con su ESPECICO se suplen con ventaja las Aguas Minerales Sulfuroosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Doctores TULLER, KRAUSK y SIMMERMANN.

WÜELAN. Sarrión, Escarlatina, Rosa, Eruptivas e Infecciosas, Precavel, Aborta y Curá radicalmente por graves y malignas que sean.

TINIS. Calarros, pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES. Escrófulas, Sífilis, Venereo, Reuma, y todas las enfermedades humorales por crónicas y antiguas que sean.

ULCERAS malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 ptas.—Portugal 1080 Reis.

Le expide el Doctor MUTGE Director del Gabinete Médico Alemán, Carmen 41 2.^o—Barcelona el que contestará gratuitamente á las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, Albareda, 10, 2.^o, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesión, así como la confección de amillaramientos, medición, clasificación y formación de planos de distritos municipales.